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17-18 février 2024 - 1er dimanche de carême 

Homélie de la célébration de l’Appel décisif 

Référence des lectures : Genèse 9,8-15 ; Psaume 24 ; 1ère lettre de Pierre 3, 18-22 ; Marc 1, 

12-15 

 

 

« Tu es le Dieu qui me sauve »  
(Psaume 24) 

 
 

Chers amis catéchumènes, dans les lettres que vous m’avez adressées et que j’ai déjà eu 

l’occasion d’évoquer lors de notre récollection du 20 janvier dernier, plusieurs d’entre 

vous me disent avoir connu l’épreuve de la tentation, cette épreuve que le Christ lui-

même a connu au désert. 

 

De quelle tentation s’agit-il ? La tentation de s’éloigner de Dieu, voire, de le rejeter, en 

croyant qu’il est responsable des épreuves et des souffrances qui marquent nos vies. Ces 

épreuves et souffrances, vous les évoquez dans vos lettres : la maladie, le décès d’un 

proche, une déception sentimentale, l’échec à un examen, la perte d’un emploi, le 

sentiment de ne pas être suffisamment reconnu et aimé… La tentation est grande alors, 

non seulement de s’éloigner de Dieu, mais aussi de ses amis et proches au prétexte qu’ils 

ne pourraient rien faire et surtout qu’ils ne pourraient pas comprendre. La tentation est 

grande alors de se replier sur soi, le « cœur en miettes », comme me l’écrit l’un d’entre 

vous, et de s’enfermer dans le désert de la tristesse, de l’amertume, du désespoir, en un 

mot le désert de la désolation. 

 

En ce temps de carême, puissions-nous être attentifs à tous ceux et celles qui vivent dans 

un désert qu’ils n’ont pas choisi : désert de la solitude, désert du désespoir, désert de la 

maladie, désert de la vieillesse, désert de la pauvreté…. 

 

Le Christ, vrai homme et vrai Dieu, a connu la tentation. L’évangéliste Marc demeure 

silencieux sur la manière dont le Christ s’y est pris pour résister aux tentations de Satan. 

Dommage, pouvez-vous penser, car, au regard des tentations que nous connaissons, cela 

nous serait fort utile. Heureusement, les évangélistes Matthieu et Luc nous en disent 

plus à ce sujet et grâce à eux nous savons que Jésus a repoussé les tentations et le 

tentateur par la puissance de la Parole de Dieu à laquelle Satan ne peut rien opposer. 
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Dans votre cheminement vers le baptême, et là aussi vos lettres en témoignent, la Parole 

de Dieu tient une grande place et vous avez à cœur d’en découvrir toute la richesse avec 

l’aide de vos accompagnateurs. La Parole de Dieu vous permet de rencontrer le Christ. 

Pour certains d’entre vous c’est une première rencontre, pour d’autres ce sont de belles 

retrouvailles après des années d’éloignement.  

 

Écouter la Parole de Dieu car, nous rappelait le psaume que nous venons de chanter, elle 

nous enseigne les voies du Seigneur, elle nous fait connaître la route à prendre, elle nous 

dirige dans la vérité, elle montre aux pécheurs que nous sommes le chemin qu’il faut 

prendre. N’hésitez pas à lire et relire ce magnifique psaume 24. Puissions-nous entendre 

cette invitation à nous laisser habiter par la Parole de Dieu, afin que celle-ci ne cesse de 

nous transformer et que nous devenions ainsi reflets, encore imparfaits certes, mais 

reflets quand même de l’amour de Dieu pour les hommes. 

 

Ne pas avoir su écouter la Parole de Dieu, c’est le péché des contemporains de Noé. Ils 

ont refusé d’obéir, dit l’apôtre Pierre. Ne pas écouter la Parole de Dieu, c’est se couper de 

la source de vie qu’est Dieu. C’est prendre le chemin de la mort comme le rappelle dans 

la bible l’histoire du déluge. Mais désormais, précise encore l’apôtre Pierre, l’homme 

n’est pas destiné à rester sous les eaux du déluge. Il est appelé à en sortir grâce au Christ 

qui est mort et ressuscité pour nous arracher à la mort et nous offrir la vie éternelle ! 

D’une certaine manière c’est le Christ lui-même qui nous tend la main pour nous sauver. 

Ce passage de la mort à la vie, c’est celui du baptême. Dans quelques semaines, chers 

amis catéchumènes, vous serez plongés dans les eaux du baptême, non pas pour y 

demeurer enfouis dans la mort, mais pour en ressortir vivant, ressuscité, avec le Christ 

et grâce au Christ ! 

 

Chers amis catéchumènes, vous avez connu le désert et vous continuerez de le connaître 

mais cette fois en y étant poussés par l’Esprit Saint afin qu’il ne soit plus le lieu de la 

désolation mais le lieu du ressourcement ;  vous avez écouté la Parole de Dieu et vous 

continuerez de l’écouter afin qu’elle ne cesse de vous habiter et de vous transformer 

pour que vos vies soient  reflets de l’amour de Dieu ; vous avez entendu l’appel du Christ 

à participer à sa vie, la vie divine, et aujourd’hui, pour votre plus grande joie et celle de 

l’Église, vous êtes appelés à recevoir le baptême ! Amen.  

 

 

+ Pascal Delannoy 

Evêque de Saint-Denis en France 


